

# ENSEÑANZAS DE NUESTRA HISTORIA

**I**  
**Policarpo Bonilla.**  
Salvando la reforma realizada por Francisco Morazán, nadie puede negar que Honduras desde su independencia hasta nuestros días ha sido conmovida por las ejecutorias de caudillos a veces torpes y a veces inteligentes, seguidos por camarillas sin ninguna conciencia política. Tampoco puede negarse la brillante figura de Policarpo Bonilla hizo que el Partido Liberal en el Poder fuese una fuerza

tan vigorosa e incontrastable, que anuló arrolladoramente la vida funesta de la reacción de entonces, más por la hondura de la ideología del caudillo que por la organización y las ideas colectivas de dicha entidad política. Observadores superficiales pudieron a la sazón creer que el Partido Liberal había dado un paso firme en el sendero de la evolución política, pues fue el gobierno del Doctor Bonilla algo así como un milagro en medio del oscurantismo y atraso de a-

quella época. El Doctor Policarpo Bonilla inspiró una Constitución ejemplar en la América, y la cumplió como gobernante. Fue el suyo un gobierno de leyes y las instituciones del país gozaron del privilegiado respeto de un grande hombre. Pero, prueba de que no fué el Partido sino don Policarpo el modelador de esa obra, es la de que una vez que descendió del Poder, dos sucesos reveladores tuvieron lugar: 1o. el Partido Liberal se dividió en dos ramas irreconciliables, una

encabezada por el General Manuel Bonilla y la otra dirigida por el Dr. Juan Angel Arias. Y 2o. el General Terencio Sierra ascendió al Poder y fué incapaz de seguir los pasos democráticos de su antecesor.  
**II**  
**Los Generales Terencio Sierra y Manuel Bonilla.**  
Al finalizar su periodo de mando el General Sierra pretendió quedarse en el poder, no sin haber maniobrado para presentar a la consideración del pueblo la candidatura ofi-

cial del Doctor Juan Angel Arias, su Ministro de Gobernación. Se lanzó entonces a la lucha armada el General Bonilla y apoyado por los gobiernos de Guatemala y El Salvador, por gran sector del Partido Liberal y ocultos elementos del Partido Conservador, libró en Coray batalla victoriosa contra Sierra y siguió a éste como tercer gobernante de la Revolución del 94. Desgraciadamente, al contrario de la Revolución Mexicana

Pasa a la 3a. Pág.

SEMANARIO DE OPOSICION

## VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II | San Pedro Sula, Hond, C. A., Enero 16 de 1948 | No. 75

Sección Editorial

### Al Maestro Rafael Heliodoro Valle

Estimado maestro: No se imagina cuanto nos va costando entender la posición en que Ud. se ha definido. Su carta pública adhiriéndose a la fórmula que encabeza el Lic. Juan Manuel Gálvez como candidato a la presidencia de la Nación es una actitud suya que ha conmovido profundamente el elevadísimo concepto que tenemos de Ud. como ciudadano de quilates inapreciables.

Ud. palpó un día, muy de paso por cierto, pero lo suficiente para su clara mentalidad, toda la pureza de nuestra conciencia como hondureños sanos, bien intencionados, alejados del odio fratricida y de las mesquindades groseras; palpó nuestra conciencia idealista, profundamente hondureña en sus afanes por ayudar a construir una patria donde comience un día a existir el lugar que le corresponde a los justos, los capaces y los enérgicos para iniciar el reclamo de todo aquello que necesita la patria en estos días en que camina a la deriva de la verdad, la justicia y la decencia. Eso es todo lo que nosotros ansiamos de la política en Honduras; no queremos ni querriamos nunca nada de ella que sea de provechos personales. Pero desde luego toda esta ansia por una patria superior no puede realizarse sólo con ideales; el ideal así como su realización necesitan de hombres para germinar, robustecer y convertirse en realidades y aquí está precisamente el problema, el gran problema de Honduras: saber encontrar la fuerza de esta idealidad para que inspirados en ella y sólo en ella, surjan de allí los hombres capaces, enérgicos, adecuados para darle forma y dimensiones y realidad a la Superación Nacional. El Ideal sólo no construye nada; los hombres solos, desposeídos del ideal, de capacidad, de energía, de justicia y de moral tampoco construyen nada; para estas realizaciones, nosotros pensamos estimado Maestro, que se necesita una conjunción en la cual se jueguen por lo menos más de la mitad de las posibilidades para

Pasa a la 4a. Página.



### Luctuosas

**LOS RESTOS DEL LIC. ANTONIO MADRID P., SON TRAJIDOS DE GUATEMALA.**

El viernes nueve del presente fuimos sorprendidos con la noticia de la muerte del Lic. Antonio Madrid p. ocurrida en Guatemala el día anterior; y, al participárenos que sus restos llegarían por la tarde, un grupo de amigos del extinto nos constituimos en el aeródromo para acompañar en esos momentos de dolor a sus deudos más cercanos, doña Luisa Leiva v. de Madrid y Lic. Antonio Madrid h.

El sepelio se llevó a cabo el día siguiente con un numeroso acompañamiento que se hizo presente a pesar de la lluvia.

Una vez más, presentamos nuestra condolencia a los familiares del desaparecido quien en vida fué dichado de honradez y ejemplo de patriotismo.

### EL Dr. JOSE M. OCHOA VELASQUEZ HA MUERTO

Por medio de estas líneas hacemos llegar al hogar de la familia Ochoa Velásquez el sentimiento de nuestro profundo pesar por el irreparable deceso del distinguido hombre público, médico sobresaliente y padre amantísimo.

## HILVANES

Por Antonio Cantú Claro

Si la prensa me permite, aunque el sabio a manera de consejo dice que por eso es mejor dejar al mundo marchar como quiera y olvidarlo cultivando su jardín "publicaré lo que

tengo de curioso y, como no he de estarlo? cuando escucho a alguien que lo hace de censor; cuando leo el tan llevado y traído asunto del latrocínio y veo

Pasa a la 2a. Pág.

## DEMOCRACIA BARBARA

En Indo-América muy rara vez ha sido ejercido realmente el gobierno del pueblo. La democracia sufre entre nosotros toda clase de adulteraciones y escarnios. El respeto al pueblo, a sus instituciones y sus bienes es un sentimiento que muy de tarde en tarde encuentra sus cultores y devotos. Hay en el fondo de los sentimientos comunes un patriotismo barato que desaparece cuando se trata de la

política, del gobierno o de la administración. Las arengas e invocaciones a la Patria son pura fraseología que se desvanece cuando se trata de la lucha por el poder o de ejercerlo. Se hace una casta de seres brutales de aquella de los políticos que por el solo hecho de serlo sobreponen todos sus instintos e intereses a los atributos soberanos y condiciones del pueblo. Desaparece cuando se trata de la

Pasa a la 3a. Pág.

## Honduras, país maravilloso donde 'no existen los problemas sociales'

MIENTRAS hay quien sostiene que en Honduras no tenemos problemas sociales, que vivimos en un "paraíso" —el paraíso de "la bendita paz"—, la tuberculosis, la temible "peste blanca", tiende cada día sus tentáculos voraces, entre nuestra clase traba-

jadora y en especial entre el campesinado.

Sabido es que, tanto los salarios que pagan la United Fruit Co. en sus bananales (véase la revista Ferrovía, último número,) como la Rosario Mining Co. en sus minas, son sa-

Pasa a la 4a. Pág.

## La Adulación

Desde hace muchos años especuladores inescrupulosos han vendido al mejor precio la "Adulación". Esta se cotiza según el cliente. El precio está sujeto a fluctuaciones.

Tal acontece en los debates cívicos en nuestra patria. Los candidatos oficiales cuentan desde luego con un capital activo para sufragar la partida de "Gastos de Propaganda" y ganar la apuesta con los candidatos de oposi-

ción. Los expertos vendedores aprovechan el momento psicológico para el precio de la "Adulación". Los comerciantes de este artefacto reciben sumas anticipadas para comprar adeptos, pero no los compran dándoles dinero, sino que haciendo promesa de venta (una comandancia local, una inspectoría de hacienda, un puesto de colector Municipal, etc.) pero

Pasa a la 4a. Pág.

## Honduras...

Viene de la 1a. Pág.

larios insuficientes. A esto hay que agregar que nuestros hombres, explotados hasta lo inverosímil, duermen en hamacas, sustitución un poco más cómoda al "tabanco" que usaron hace miles de años las tribus de la comunidad primitiva; que esas hamacas son colgadas debajo de las viviendas llamadas "barracones", a la intemperie; que dormía mejor el salvaje que construía su vivienda en la copa de un árbol majestuoso. Las pocas energías que le que-

dan a esta gente mal nutrida, después de las faenas diarias, MAS DE DIEZ HORAS de trabajo agotador, son destruidas por la noche, cuando el zancudo que trasmite el paludismo, se sacia en los escasos glóbulos rojos de nuestros humildes trabajadores, y del paludismo, la insuficiencia orgánica, a la tuberculosis, solo hay un pequeño paso. Paso que ayudan a darlo el Gobierno, con la propaganda y venta criminal de un aguar-diente de pésima calidad

y las mismas Compañías con el negocio "redondo" de pingües ganancias de una cerveza, la peor del del mundo civilizado y que, expenden en cantidades fabulosas, en sus propios comisariatos, recogiendo en esta forma, los pocos centavos que se vieron obligadas a pagar por salario.

CON estas cuantas verdades palmarias que todo hondureño conoce y que si las calla es por complicidad o por miedo hemos hecho surgir con claridad popular, tres problemas sociales, colectivos o del pueblo, de urgente necesidad.

- 1o Los salarios.
- 2o Las viviendas.
- 3o La asistencia social.

La Asamblea de "La Asociación Centroamericana de Tisiología", reunida en San Salvador, y en la que sirvió como Vice-presidente, el médico hondureño, Marcial Cáceres Vignil, sentó conclusiones dignas de especial aprecio, cuando dijo:

"Recomiendo a los gobiernos centroamericanos, mejorar las condiciones de vida de las clases trabajadoras, especialmente a los campesinos, como una medida primordial para combatir en nuestros países, la endemia tuberculosa."

Ahora que, como un regalo de navidad se nos ofrece "elecciones" para la sucesión presidencial, preguntamos a todo ciudadano consciente: ¿Resolvan estos problemas los señores Gálvez, Solís, Williams, Zuñiga Huete, en caso que alguno de ellos llegara al poder? ¿Dejarían que se organizara la clase trabajadora para que se defiendan y luche por su bienestar, cómo está organizada en Guatemala, México, Cuba o Los Estados Unidos de Norteamérica? Sería una realidad el ofrecimiento de un Código de Trabajo y una Secretaría de Trabajo y Previsión Social? Se dotaría al país de una legislación avanzada? ¿Sería una realidad el Banco Agrícola para protección de nuestros campesinos?

Los que abogamos por un gobierno del pueblo y para el pueblo, sabemos que dentro de esas normas de derecho y de justicia, todo ciudadano, proletario, campesino, industrial, banquero, profesional, de cualquier color, libre, tiene obligación de opinar y de defenderse con la pluma de cualquier cargo que lo crean injusto y máxime, tratándose de

## Hilvanes...

Viene de la 1a. Pág.

a ese hombre situado en lo alto, como con la suficiente autoridad para satisfacer su cometido. Es así que se me ocurre un cuentecito sobre el particular que reza:

Le tocó su turno al vecino, que cuando estuvo en presencia del señor de la Portería, éste le negó la entrada al reino celestial: oír y tomarle una sandalia fué para Juan de tanta ligereza que ni siquiera lo sospechó el Santo:

Cuando Juan, nuestro vecino, mejor dicho el señor de nuestro cuento, regresó a este valle de lágrimas, naturalmente sus amigos entre alarmados, se regocijaron concediéndole una cartulina, cuya inscripción dice: Por su honradez acrisolada bienvenido sea amigo.

Ahora se preguntan los amigos de Juan, el porqué no tiene a la vista insitil de honor aquella especie de condecoración.

El lo sabe y ríe modestamente, pensando que los robos en lo alto son provechosos, tanto más cuanto que no se discuten como que se trata de lo que no se ve en este mundo.

Bueno, temiendo pecar en la escritura, como que eso es asunto del Escritor,

presuntos dirigentes de la nación. Están OBLIGADOS a contestar estas preguntas de interés nacional con franqueza y sinceridad. Advirtiéndole que ya el pueblo, cansado de sufrir y leer falsedades oficiales, no toma en cuenta la opinión de telegrafistas, meros serviles y turiferarios, y que, la contestación tiene que ser forzosamente bien analizada en un documento dirigido al pueblo hondureño, que ha llegado a la mayoría de edad, sabe y conoce a los demagogos—conoce su historia— y la leyenda aquella, de que muchos hombres que se creyeron dignos y honestos, al sólo sentarse en la silla presidencial, la silla que ostenta el escudo y la bandera de Honduras, se confabulan con las compañías extranjeras para convertirse en enemigos jurados, cubiertos y encubiertos, del pueblo y la Constitución.

Ildefonso Ramos Flores.

Dic. de 1947.

o por tomárle al Dr. Brandeis su actitud, yo me aparto del sendero para seguir el atajo convencido de que el hombre puro es un mito o de que la bestia humana es una enfermedad que no tiene cura ni alivio."

Villanueva, Cortés, Pascua del 48.

### INDICADOR

## VANGUARDIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño"

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50  
Número suelto L. 0.15  
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.  
ALMA LATINA

### Sastrería

## "La Técnica"

Para Trajes lo Mejor.

José R. Orellana

Frente al Teatro Hispano

## SALON PACO

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.

## Anuncie en VANGUARDIA

### AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes publicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.

## Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE CONFORMAN CON LO MEJOR

## Directorio Profesional DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

Victoriano Echeverry

José Antonio Bobadilla

Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

**Suscribase** Y ANUNCIE EN VANGUARDIA Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

## La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Suscribase a "VANGUARDIA"

Envíe firmada la CEDULA adjunta

COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureño

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....

Edad.....

Residencia y Vecindario.....

Oficio o Profesión.....

.....

Firma del Correligionario

## Democracia...

Viene de la 1a. Pág.

biendo ser ellos los adalides del pueblo se convierten en sus sayones y beneficiarios.

Las luchas por el poder, nuestra llamada política, han creado unas milicias de individuos cuyos móviles personalistas han hecho del ejercicio democrático una patraña en la cual el pueblo desempeña una simple función de mario neta sin alma ni voluntad. Las masas hispanoamericanas obedecen a los mecanismos partidaristas pertrechados con

los dineros y armas nacionales, docilmente, relajadas por la miseria y por la pérdida de su propia conciencia cívica. El temor y la inverecundia cultivados sistemáticamente han ido socavando la hombría que ha entregado todos sus atributos.

Colocados los individuos en un ambiente donde el éxito corresponde a los profesionales del poder, donde el dinero ejerce una función omnimoda porque la pobreza cen-

tuplica su valor, donde vivir del estado constituye todo un fin, vienen ellos forzosamente a caer en uno de los dos grupos en que se dividen nuestras lisadas nacionalidades: el reducido de los que mandan y el nutrido del pueblo. Escapar de éste para incorporarse a aquél constituye el núcleo de nuestros debates políticos; incorporarse al grupo gubernativo no para hacer el bien patrio, sino para disfrutar del mando y de las prebendas consiguientes.

La impunidad del desafuero cívico, los éxitos de los logreros, el crecimiento de las castas militares y políticas con su preponderancia social y económica, son las razones que asisten a los individuos que se suman a los grupos antidemocráticos que asaltan el poder bajo la doctrina del gobierno popular y que la adulteran en su ejercicio mediante el fraude, la represión o el soborno. Tanta violación a los principios institucionales hace creer a los autores y aún al pueblo en la vacuidad de los principios y en la falacia de los derechos inamovibles de la ciudadanía.

La continua burla al voto popular o la pérdida del derecho a ejercerlo, que es evidencia de los regímenes espurios, va degenerando la conciencia democrática de las masas que acaban por abandonarse en un estado de indiferencia del cual saben aprovecharse y beneficiarse los grupos políticos concupiscentes. Las masas se entregan ante la inutilidad de su opinión, por el soborno, por el temor, por la deserción. Son todas estas armas burdas de las malas causas y que por ley de su propia esencia, dentro de sí mismas llevan los gérmenes de su propia destrucción, aunque puedan corroer e infectar, por lustros, las instituciones nacionales.

La pasividad de las masas, su capacidad de asimilación del atropello, son un reflejo de su mixtificación, de su decadencia, de su pérdida de la hombría, de su miseria económica y espiritual y de su incultura. Cuando el pueblo entrega sus instituciones largamente sin protesta, algo está alterándose en su esencia, ya sea su carácter, ya sean sus ideales, ya sea su alma. No puede ser toda la masa incivil, temerosa o miserable. Llegar a creerlo es suponer una transformación radical y fulminante del hombre. Si la especie se transforma físicamente en millones de años, así lo hace también en su carácter y hacia la perfección y no hacia lo imperfecto. Suponer que el hombre, por una u otra circunstancia, va a perder sus cualidades humanas, es creer posible un supremo artificio con el cual los seres vivos pierden su dignidad y desligándose y olvidándose de todo se transforman en peles instantáneamente.

Los grupos partidaristas de Hispano-América, que se perpetúan en el poder, hacen desesperadas y miserables campañas en pro de su propia bandera y en favor de sus o sus caudillos. Son estas campañas miserables, porque hacen coincidir la Patria con su divisa y con el nombre de su mandamás. Estos grupos han contribuido decisivamente a la

## Enseñanzas...

Viene de la 1a. Pág.

que iniciada desde 1910 contra Porfirio Díaz no ha perdido continuidad y vigor ascendente hasta nuestros días culminando con la elección libre y medular de Miguel Alemán, nuestra pobre Revolución perdió impulso y murió sin calor patriótico, porque

corrupción del pueblo y a la degeneración del sistema democrático por el atropello sistemático de sus instituciones y principios. No de otra manera es que detentan el poder y de él se valen para hacer de las nacionalidades, simples feudos donde su interés y su rapiña son las leyes y reglas bajo las cuales vegetan los pobladores.

Arrastrados por su propia maquinaria de atropellos, los políticos constituyen gavillas que se posesionan de la cosa pública y de ella se aprovechan como de su propia hacienda, con todo menosprecio de los ciudadanos, con porción atropello de la Patria y de todas sus instituciones, cuyo culto recomiendan y exigen del pueblo mientras ellos usan del poder para acabar con sus oponentes y se aprovechan de los bienes nacionales para aumentar su propio bienestar y peculio. La política resulta, para estos seres, simple labor de piratería.

La prosperidad que estos bárbaros sistemas democráticos alcanzan en Hispano América, tiene su explicación en una irrefrenable codicia y en la egolatría de los santones de la política. La pobreza de las masas también da una explicación a esos fenómenos así como el temor ante el atropello de individuos que, por su barbarie y su naturaleza instintiva, desconocen el respeto a la dignidad y la vida humana. También la incultura de las masas que se refugian dentro de su propio cuerpo con su temor y su ignorancia de sus derechos ciudadanos. Asimismo la complicidad extraña que quiere ignorar un estado de barbarie primitiva en pleno mundo que se llama democrático.

El fracaso de la democracia en Indo-América, obra de dictadores, políticos y logreros, trabajando durante cien años por las armas y el dinero, por los grupos que con ese sistema se benefician, encuentra su oponente, topa con la fuerza que ha de concluir con él, cuando aparece un solo patriota, un solo estadista, un solo grupo de individuos que hacen de la Patria un principio y del pueblo la única finalidad de sus esfuerzos. En esta forma todas las fuerzas malignas de los enemigos del gobierno del pueblo; toda su grotesca arquitectura rueda estrepitosamente ante el mazazo de un solo patriota, de un solo grupo cívico que, por sobre todas las cosas, coloca el beneficio del hombre. Para bien, siempre, de vez en cuando, ellos aparecen.

Salvador TURCIOS.

Tomado de "Repertorio de Honduras".

Terencio Sierra ni Manuel Bonilla estaban preparados para romper el proceso histórico de entonces. Habíanse fogueado en las tiendas de campaña para mandar fuera de toda ley, no para refrenar sus mandatos por la Constitución, extremo harto difícil y producto de un proceso histórico más avanzado.

III

### El General Miguel R. Dávila.

Algunos quijotes del 94 ilusionáronse con volver a anudar la Revolución cortada de un tajo por los caudillos últimamente citados, y se fueron a la guerra para derrocar al general Bonilla, autor del golpe de Estado de 1904, y lo derrocaron con el apoyo de las armas del gobierno nicaragüense. Pero cometieron el tremendo error de prescindir de Policarpo Bonilla para que presidiera nuevamente los destinos de la República. Y Miguel R. Dávila llegó al Poder para demostrar que el Partido Liberal seguía dividido y que el General Bonilla era un caudillo de arrastre popular que rivalizaba con cualquier otro caudillo de la entidad liberal, tanto más cuanto que ya los conservadores habían constituido en él a un ídolo vengador de viejos agravios.

IV

### De nuevo el General Bonilla seguido del Doctor Bertrand.

Una nueva zonzada militar del General Manuel Bonilla rumbó a Dávila fuera del sillón apetecido, falleciendo el primero tranquilamente en el poder en 1913. Le sucedió el Dr. Francisco Bertrand para confirmar con su actitud conciliadora que no andaban los partidos históricos bien definidos, ni por su ideología ni por sus procedimientos. El propio Dr. Bonilla fue el representante diplomático del Gobierno de Bertrand en Washington y muchos elementos del Partido Liberal ocuparon puestos de importancia política y administrativa. Bertrand quiso reelegirse y lo hizo con el beneplácito de ambas agrupaciones políticas. Ya para finalizar su gestión, comenzó como Sierra a barajar figuras precandidatos oficiales y más de

Pasa a la 4a. pág.

## A. Martínez M.

-:- SU SASTRE -:-

### Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

### El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS

Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.

San Pedro Sula, Honduras C. A.

### MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca delicios.

### VISITE El Chimborazo de MOLINITA

EN SAN PEDRO SULA

### La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez

Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables. Visite «LA MODA» hoy mismo.

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno,

el mejor **Catizado Laitano** ya sabe del país. **Caballero** a pié pero con calzado LAITANO.

### FARMACIA PAZ Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

## Al Maestro...

Viene de la 1a. Pág.

que el ideal del auténtico patriotismo encarnándose en la energía de hombres capaces, puedan, como el alquimista, extraer el oro de los mejores quilates.

Es aquí donde nosotros hemos extrañado su actual posición política; es aquí, en el "alquimista" que Ud. ha elegido y recomendado, donde nos parece que hemos comenzado a diferir. Si esta elección y recomendación no procediera de un hombre como Ud., ni nos sorprendería ni estuvieramos sintiendo esta amarga desilusión. Pero es Ud. quién la ha hecho y Ud. es un hombre superior, Ud. es un valor intelectual que no cabiendo en las fronteras patrias se desparrama con sus quilates más allá del continente y siendo así nosotros teníamos porqué tener fé en Ud., creíamos que Ud. en esa plataforma ideal en que muy pocos hondureños están colocados podría darnos o enseñarnos, a nosotros que vamos tratando de atisbar lo mejor para la Patria, caminos más honestos, senderos más luminosos, horizontes más prometedores para una patria que casi agoniza sedienta de fé, de bondad, de verdad y de justicia.

Cuando a diario leemos en la prensa política del país adhesiones a hombres que no responden a los intereses de la patria, eso nos duele, pero no nos sorprende; no conmueve nuestra conciencia ciudadana ni nuestro amor y fé profundos por la patria por que a esos individuos así adhiriéndose tan barata mente no les concedemos el valor de la suficiente responsabilidad; pero cuando una actitud de esas proviene de un hombre como Ud. a quién nadie puede negarle un ápice de su valía intrínseca ni su poner un divorcio entre su responsabilidad y su cultura, entonces sí nos duele, nos conmueve, sacude tan groseramente la conciencia de nuestra fé que sentimos como si nada bueno le va quedando ya a la patria; sentimos una confusión tan amarga entre lo bueno y lo malo que por momentos nos parece no saber en donde está la luz, la decencia, la verdad y la justicia que tanto necesita nuestra pobre patria....

Ud. estimado Maestro cuando se adhiera a la fórmula que encabeza el Lic. Gálvez es porque ve en él una promesa a la concordia nacional, ve en él una esperanza para evitar el derramamiento de sangre fraterna; ve en él como Ud. dice textualmente a "un soldado civil que tiene las más amplias posibilidades para triunfar en las elecciones próximas en un ambiente de plena legalidad". Como quisieramos nosotros también ver con esa confianza de aparente ingenuidad todas esas esperanzas suyas; no nos importaría el hombre ni el nombre, sólo las realidades; pero qué lejos parecen estas realidades de todo lo que Ud. ve y de todo lo que aún no ha vistol

Si el Lic. Gálvez prometiera a la conciencia nacional que su fórmula va a la lucha eleccionaria dispuesta a triunfar en ese ambiente de plena legalidad de que Ud. habla, ¡Cuánto bien le haría a Honduras! y cuántas fuerzas ciudadanas podría arrastrar para acuarlo y realizar esa grande aspiración de todos los buenos hondureños: la concordia de la familia nacional y por consiguiente la máxima garantía para evitar el desorden de la nación.

Pero lo que Ud. no ha visto ni nadie es posible que vea, estimado Maestro, es no sólo la confesión paladina del Lic. Gálvez de ese compromiso de que irá a "una lucha de plena legalidad", sino que tampoco ha visto esa campaña franca, y abierta de franca imposición con el conocimiento y complicidad de los elementos más destacados del oficialismo. Ud. ha visto al Lic. Gálvez como una promesa a la concordia nacional pero no ha visto que mientras se habla de esa teórica concordia se siguen perpetrando hechos que la desmienten y le van quitando la poca fé a ese argumento de propaganda.

No se necesita ser muy agudo para comprender un detalle de enorme significación para el futuro del país: si la fórmula del Lic. Gálvez fuera a una lucha eleccionaria limpia de inmoralidades y de inmorales; limpia de la culata, la cárcel y el destierro, esa fórmula podría transformar los nubarrones que se cier-

nen en el horizonte de la patria.

Pero mientras la propaganda es una cosa la realidad es otra; mientras se habla de concordia se siembra más la discordia; mientras se habla de legalidad se siente más ruda la imposición; mientras se habla de un futuro de vindicaciones morales se sigue aceptando el contubernio de los inmorales y mientras todo eso siga siendo la realidad por encima de las promesas, pocas esperanzas van quedando, querido Maestro, para tener fé, una fé decente en el futuro de la patria.

Es bien cierto lo que Ud. dice de que "el camino hacia la democracia es bien largo y que no se gana solo con las palabras que se vierten en una plaza pública o volcando tinta de imprenta", pero Maestro, ¿Cuándo vamos a comenzar entonces el bueno y largo camino?... ¿Cuándo vamos a comenzar si las promesas, el ejemplo, las prácticas y los hombres siguen siendo malos y sólo con el antifaz de la democracia?.....

No quiera Ud. creer que nuestro aprecio por Ud. ha venido a menos al adherirse a una fórmula que considera como salvadora para Honduras, pero si sabrá Ud. que se ha colocado en una plataforma que de resultarle defraudada le será de muy difícil situación para explicarse ante la conciencia nacional; si en cambio Ud. ha señalado con su actitud el camino de lo patriótico y lo confirman así las realidades futuras, que el espíritu de la nación viva siempre para agradecerle y colocarlo entre sus hijos más dilectos.

Mientras tanto, no todo es desconsuelo ni desengaño estimado Maestro, nosotros podemos juzgarlo a Ud. como grandemente equivocado -ojalá que no- pero ahora que todo el prestigio de su responsabilidad como ciudadano y de su renombre como valor continental respalda al Lic. Juan Manuel Gálvez como el hombre con el cual Honduras puede encontrar su verdadera ascensión, ahora esperamos que Ud. se quede con nosotros aquí en Honduras; se le necesita más que nunca; todos los demás intereses que Ud. pueda tener fuera de la Patria son menguados comparados con todo el bien que puede hacerle a Honduras su presencia, su consejo, su influencia, en fin su alta valía intelectual y cívica en los días de delicada prueba que se avecinan.

Quédese Ud. Maestro aquí en Honduras, la Patria lo necesita, no nos enseñe sólo el camino y luego se ausente creyendo que ya cumplió con su deber de hondureño; la conciencia nacional que antepone la ecuanimidad a la pasión está pendiente de cómo Ud. va a justificarse en la actitud que ha tomado; en el trayecto de este camino que Ud. ha señalado puede contribuir grandemente a suavizar muchas asperezas y así todos juntos los que nos creemos buenos hondureños trabajaremos cada uno en su posibilidad para hacer cierto aquello en que tenemos fé: el Respeto, la Legalidad, la Armonía y que de ello surja la Patria noble, decente, orgullosa, sin vencidos ni vencedores, sin banderas bicolors ni odios ni culatas ni destierros y así la Patria, sublimada, nos podamos abrazar fuertemente como buenos hondureños.....

Rodolfo Pastor ZELAYA.

## La Adu...

Viene de la 1a. Pág.

sin firmar contratos y cuando pierden, salen ganando.

Nuestros campesinos, obreros y hombres de bien, ya no venden su carácter ni se dejan engañar. Por intuición repudian estas promesas y se inclinan en favor del último candidato, especialmente si los hondureños sabemos escoger al hombre de manos limpias. El pueblo no se equivoca, repudia la fuerza y acepta el martirio pasajero para esperar me-

## Enseñanzas...

Viene de la 3a. Pág.

algún candidato de los citados tuvo el apoyo decisivo de personas descolantes del Partido Liberal. Podríamos deletrear nombres de liberales que hoy ocupan planos elevados en la política de su partido, que hicieron el juego a los candidatos azules del Dr. Bertrand.

(Continuará)

jores días.

Un Incognita.

San Pedro Sula.

## El Soldado y el Maestro

Como el soldado, el maestro cumple abnegadamente una función que asegura la continuidad de la República y el desarrollo democrático de sus Instituciones. Ambos son elementos que garantizan la personalidad auténtica del país y ambos tienen el imperativo deber de mantener las tradiciones de su patria y de preparar un porvenir fiel a esas tradiciones. Por eso mismo considero que el maestro, como el soldado, debe mantenerse ajeno a organizaciones distintas de las suyas propias.

Un gobierno deseoso de responder a todas las esperanzas del pueblo, se encuentra en la obligación de velar por que el magisterio mejore en sus condiciones económicas y se dignifique en su valor espiritual. Entre los propósitos que deben animar a todo gobernante, se cuenta precisamente el de procurar que el maestro se beneficie con mejores salarios, se sienta protegido con una mejor organización y viva bajo el estímulo de leyes que le den la sensación de seguridad, al margen de las incertidumbres del mañana. Para lograr semejante designio no debe escatimarse esfuerzo alguno, seguro de que el magisterio corresponderá con una dedicación cada vez mayor a las labores que competen.

Manuel Avila Camacho.

Tomado de "América"

## SALON PACO

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.

## Anuncie en VANGUARDIA

## AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes publicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.